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НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Внешэкономбанк рассматри-
вает возможность покупки 
доли в консалтинговом бюро 
«Стрелка». При этом на долж-
ность зампреда ВЭБа, кури-
рующего развитие городских 
территорий, может прийти 
Наталья Тимакова, утверждают 
источники РБК.

Внешэкономбанк (ВЭБ) и консал-
тинговое бюро «Стрелка» обсужда-
ют возможность стратегического 
партнерства, рассказали РБК 
в  пресс-службах госкорпорации 
и бюро. «Формат и детали перего-
воров» и ВЭБ, и «Стрелка» коммен-
тировать отказались.

ВЭБу нужна компетенция в во-
просах развития городского про-
странства, пояснил РБК источник, 
знакомый с ходом переговоров. 
«Стрелка» — это конкретные про-
екты, привлечение российских 
и  зарубежных специалистов, со-
здание предпроектной докумен-
тации, обучение представителей 
власти городов и регионов в вопро-
сах развития городского простран-
ства», — уточнил собеседник РБК.

Сейчас идет обсуждение того, 
как будет строиться стратегиче-
ское партнерство между ВЭБом 
и бюро, детали станут известны 
позднее, заключил знакомый с хо-
дом переговоров собеседник РБК.

Глава ВЭБа Игорь Шувалов, 
по словам источника РБК, всегда 
выступал «идеологом простран-
ственного развития» городов. «На-
пример, еще во время его рабо-
ты в правительстве был проведен 
спецопрос жителей моногородов. 
Опрос показал, что люди уезжают 
из моногородов, даже если у них не-
плохая зарплата. Причины отъезда 
другие: людям негде гулять, разви-
ваться, у них некомфортное жилье, 
нет парков и зон досуга, отсутствует 
возможность допобразования», — 
продолжает собеседник РБК. Пост зампреда ВЭБа при Игоре Шувалове может занять пресс-секретарь премьер-министра Наталья Тимакова. 

Она станет куратором проектов в сфере городской среды, предполагают эксперты
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Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В О   Госкорпорация обсуждает партнерство с проектом 

Александра Мамута

ВЭБ занял 
стрелковую позицию
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ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Подавшие документы на 
выдвижение в мэры Москвы 
кандидаты от парламентских 
партий смогли преодолеть му-
ниципальный фильтр, заяви-
ли в их штабах. О прохожде-
нии фильтра также сообщил 
депутат гордумы и совладелец 
СУ-155 Михаил Балакин.

Системные кандидаты

3 июля — последний день подго-
товки и подачи документов для 
регистрации кандидатом на выбо-
рах мэра Москвы. К этому моменту 
31 человек подал в московскую го-
родскую избирательною комиссию 
документы о намерении баллоти-
роваться, сообщили РБК в пресс-
службе Мосгоризбиркома. В штабах 
всех четырех парламентских пар-
тий РБК заявили о преодолении му-
ниципального фильтра. В Москве, 
чтобы стать зарегистрированным 
кандидатом в мэры, выдвиженцу от 
партии нужно представить 110 под-
писей депутатов из трех четвертей 
районов Москвы (всего в столице 
146 районов). Самовыдвиженцам 
также нужно представить более 
36 тыс. подписей москвичей. Сей-
час преодолеть муниципальный 
фильтр самостоятельно может 
только «Единая Россия» — в Москве 
более 1,15 тыс. депутатов-едино-
россов. Вторая партия по этому по-
казателю — «Яблоко» (177), но у нее 
мандаты менее чем в 110 районах.

Мэр Москвы Сергей Собянин 
идет на выборы как самовыдви-
женец, но при этом он заручил-
ся поддержкой «Единой России». 
В его штабе заявили РБК, что не-
обходимое количество подписей 
жителей и муниципальных депу-
татов собрано. 

К А М П А Н И Я

Сквозь фильтр 
просочились 
пятеро

ФОТО: из личного архива

Максим Сучков,
эксперт-американист 
клуба «Валдай»

Как США борются 
за сохранение союза 
с Турцией

М Н Е Н И Е ,  C .  5

П Е Р С П Е К Т И В А

В РАНХиГС оценили сокращение российской 
экономики из-за повышения НДС

И Н И Ц И А Т И В А
Минприроды предложило 
запретить возврат отозванных 
лицензий на добычу

И С С Л Е Д О В А Н И Е
Эксперты признали неготовность 
российских предприятий 
к цифровизации

с. 7 с. 6 с. 8 

Индекс РТС 
Московская биржа, 02.07.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 22.06.2018

Курсы 
валют ЦБ
03.07.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 02.07.2018, 20.00 мск

1151,66 
пункта

$456,3 
млрд

$1= 

₽63,14
€1=

₽73,47
$77,79
за баррель
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Госкорпорация обсуждает партнерство 

с проектом Александра Мамута

ВЭБ занял 
стрелковую позицию

После этого опроса была ини-
циирована программа «Пять ша-
гов», в которую правительство во-
влекло «Стрелку». «Далее идея рас-
пространилась и на пространства 
40 городов, где находятся фан-зо-
ны ЧМ-2018», — резюмирует ис-
точник .

В ВЭБ из правительства

Вскоре в ВЭБе может появиться от-
дельный куратор проектов в сфере 
городской среды. В конце лета — 
начале осени Наталья Тимакова, 
пресс-секретарь премьер-мини-
стра — замруководителя аппарата 
правительства, предположитель-
но, уйдет с этой должности и зай-
мет пост заместителя председате-
ля и члена правления ВЭБа, расска-
зал РБК федеральный чиновник, 
подтвердили еще один федераль-
ный чиновник и источник, близ-
кий к госкорпорации. Обсужда-
ется, что в сферу ответственности 
Тимаковой войдут проекты в обла-
сти культуры и развития городских 
территорий, уточнили один из фе-
деральных чиновников и источ-
ник, близкий к ВЭБу. Последний 
сказал, что «Тимакова, как чело-
век, который знает и любит куль-
туру, могла бы все это курировать».

Еще один источник, близкий 
к ВЭБу, говорит, что Тимакова мо-
жет также курировать вопросы PR 
и GR.

Тимакова в ответ на просьбу 
РБК прокомментировать инфор-
мацию о переходе в ВЭБ назвала 
это «слухами», заявив, что «про-
должает работать» на своем по-
сту. В ВЭБе отказались от коммен-
тариев.

Наталья Тимакова входит в бли-
жайшее окружение Дмитрия Мед-
ведева наряду с теперь уже быв-
шим вице-премьером Аркадием 
Дворковичем, рассказывали близ-
кие к Кремлю и правительству ис-
точники РБК. «Тимакова — чело-
век прямой и принципиальный, — 

говорил РБК высокопоставленный 
федеральный чиновник.  — Она 
предана Медведеву и всегда, ко-
гда это было необходимо, отстаи-
вала его позиции». «Медведев, без-
условно, доверяет Тимаковой и це-

нит ее», — рассказывал РБК другой 
федеральный чиновник.

Перед приходом на госслужбу 
Тимакова в разные годы работала 
журналистом «Московского ком-
сомольца», «Коммерсанта», «Ин-

терфакса», была одним из соавто-
ров книги «От первого лица. Раз-
говоры с Владимиром Путиным», 
изданной перед президентскими 
выборами 2000 года. В 1999 году 
Тимакова стала и.о. пресс-секре-
таря премьер-министра Влади-
мира Путина, в 2000 году, после 
его избрания президентом, была 
назначена замначальника пресс-
службы президента, а в 2004 году 
возглавила ее.

 Хорошие отношения с Медведе-
вым у Тимаковой сложились еще 
во время его работы главой ад-
министрации президента (2003–
2005  годы), рассказывали ранее 
источники РБК. В 2005 году, ко-
гда Медведев был назначен ви-
це-премьером, курирующим реа-
лизацию нацпроектов, Тимакова 
отвечала за медиасопровождение 
его деятельности, продолжая рабо-
тать в Кремле. В 2008-м, после из-
брания Медведева президентом, 
Тимакова стала его пресс-секре-
тарем, а в 2012 году ушла вместе 
с ним в правительство, став пресс-
секретарем — заместителем руко-
водителя аппарата правительства.

Бюро для «Дом.РФ»

Учредителем КБ «Стрелка» высту-
пает созданный в 2009 году инсти-
тут медиа, архитектуры и дизай-
на «Стрелка» бизнесмена Алек-
сандра Мамута. КБ специализи-
руется на разработке и внедрении 
решений по организации обще-
ственных пространств в городах 
и активно работает с «Дом.РФ» 
(ранее — АИЖК) в рамках проек-
тов «Городские стандарты» и «Го-
рода будущего». В первом случае 
речь идет о разработке стандартов 
комплексного развития террито-
рий, во втором — об обновлении 
общественных пространств в рам-
ках координируемого Минстроем 
проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды».

В рамках обсуждения буду-
щего партнерства не исключено 

Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В О
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Интерес ВЭБа, который контролирует так называемые институты 
развития, — в синергии «Стрелки» Александра Мамута с этими 
институтами, считает эксперт

«Стрелка» на 6 млрд руб.

ООО «КБ Стрелка» на 80% 
принадлежит институту ме-
диа, архитектуры и дизайна 
«Стрелка», еще по 10% — 
у директора института 
«Стрелка» Варвары Мель-
никовой и сооснователя КБ, 
архитектора Дениса Леон-
тьева, следует из данных 
СПАРК.
Институт медиа, архитек-
туры и дизайна «Стрелка» 
и учрежденное им одно-
именное конструкторское 
бюро с 2011 года заключили 

более десяти госконтрак-
тов на общую сумму почти 
5,7 млрд руб. Самый круп-
ный из них — на 3,8 млрд 
руб. — на разработку стан-
дартов благоустройства 
российских городов КБ 
в 2016 году получило от 
структуры Агентства ипо-
течно-жилищного кредито-
вания по поручению пре-
мьера Дмитрия Медведева.
В числе крупнейших заказ-
чиков «Стрелки» — депар-
тамент капремонта Москвы: 

в 2015 году КБ получило 
право на разработку про-
ектов методических до-
кументов для реализации 
программы «Моя улица» за 
922 млн руб., а в 2016 году 
компания заключила кон-
тракт на сумму 890 млн 
руб. на разработку стан-
дартов благоустройства 
объектов инфраструктуры 
Москвы. В 2017 году КБ 
«Стрелка» заключило 
контракт на 4,95 млн руб. 
на разработку «стратегии 

связности» между террито-
рией «Рублево-Архангель-
ское» и музеем-усадьбой 
«Архангельское».
Институт «Стрелка» про-
водил для Минкультуры 
сравнительный анализ опы-
та организации центров 
современной культуры 
в России и других странах, 
семинары и круглые сто-
лы для Мосгорнаследия, 
новогодний флешмоб для 
московского департамента 
культуры и др.

В структуру компании 
входят центры городской 
антропологии, эконо-
мики, ГИС-аналитики, 
коммуникаций и дизайна. 
По собственным данным, 
работает в 365 городах. 
Среди проектов — раз-
работка стандартов 
комплексного развития 
территории (совместно 
с «Дом.РФ»), обновление 
более 230 общественных 
пространств.

Ф
О

ТО
: В

яч
ес

ла
в 

П
р

ок
оф

ье
в/

Ко
м

м
ер

са
нт

ъ



3 июля 2018 года
Вторник

No 117 (2841)
      П О Л И Т И К А       3Благоустройство.

Кампания

Завершается регистрация кандидатов на пост мэра столицы

Сквозь фильтр просочились пятеро
2 июля Собянин подал доку-

менты в Мосгоризбирком (как и 
писал ранее РБК, первым номером 
в его списке возможных сенаторов 
от Москвы идет бывший помощ-
ник президента Владимир Кожин).

Муниципальный депутат, кан-
дидат в мэры от «Справедливой 
России» Илья Свиридов заявил 
РБК, что преодолевает муници-
пальный фильтр и сейчас «под-
бивает все подписные листы».

В штабе кандидата от ЛДПР де-
путата Госдумы Михаила Дегтяре-
ва заверили РБК, что 3 июля в из-
бирком будут сданы все необхо-
димые подписи. «На 1 июля было 
100 подписей, завтра подадим все 
подписи на выдвижение», — ска-
зали РБК в пресс-службе штаба.

У кандидата от КПРФ Вадима 
Кумина тоже «есть все шансы на 
регистрацию», сказала РБК Ана-
стасия Удальцова, пресс-секретарь 
«Левого фронта», который поддер-
живает кандидата от КПРФ. По ее 
словам, на 2 июля штаб собрал бо-
лее 100 подписей депутатов.

Без либералов

Глава Красносельского муници-
пального округа и в прошлом один 
из руководителей партии ПАРНАС 
Илья Яшин  ранее отказался от уча-
стия в выборах, заявив, что не смо-
жет преодолеть муниципальный 
фильтр.

Экс-депутат Госдумы Дмитрий 
Гудков сказал РБК про «ощуще-
ние», что собрать необходимое ко-
личество подписей ему не удаст-
ся. «Пока [нами собрано] все те 
же 60 [подписей]. Сейчас все в ру-
ках «Единой России», и непохоже, 
чтобы они этот шанс хотели дать. 
На встрече с Ассоциацией муни-
ципальных образований столи-
цы ЕР дала пять подписей только 

в тех районах, где они уже и так 
у нас», — прокомментировал РБК 
пресс-секретарь кандидата Алек-
сей Обухов.

Партия «Яблоко» не примет 
участие в этих выборах из-за вну-
треннего конфликта, который на 
протяжении почти месяца не по-
зволял ей выдвинуть кандидата 
в мэры. В понедельник, 2 июля, 
председатель московского отделе-
ния партии Сергей Митрохин за-
явил, что ему не хватает подписей 
муниципальных депутатов. А вы-
двинуть другого кандидата «Ябло-
ко» уже не успевает, сообщили РБК 
в пресс-службе партии.

Другие претенденты 

Депутат Мосгордумы и основной 
акционер СУ-155 Михаил Бала-
кин сообщил РБК о сборе нужного 
для регистрации числа подписей. 
«Сбор подписей закончился», — 
сказал он.

До 2015 года СУ-155 была од-
ним из крупнейших российских 
застройщиков, но после падения 
спроса на рынке жилой недвижи-
мости компания не смогла выпол-
нить обязательства перед доль-
щиками и обанкротилась. Бала-
кин  может в будущем баллоти-
роваться в Думу и использовать 
московские выборы как площадку 
для раскрутки, полагает политкон-
сультант Дмитрий Фетисов.

 Председатель партии «Альянс 
Зеленых» Александр Закондырин 
заявил РБК, что испытывает труд-
ности со сбором подписей.

Самовыдвиженец Антон Кра-
совский сказал РБК, что объявит 
о результатах по сбору подписей 
позже. Два близких к мэрии источ-
ника РБК сказали, что Красовский 
вряд ли зарегистрируется.

У кандидата от «Коммунистов 
России», зампредседателя партии 

Ярослава Сидорова из-за «поздне-
го выдвижения немного шансов» 
на сбор подписей и регистрацию, 
сообщил РБК лидер партии Мак-
сим Сурайкин.

Бывший член Общественной 
палаты Георгий Федоров сказал 
РБК, что договорился о получении 
40 подписей муниципальных де-
путатов «Единой России», но, ко-
гда он принес документы в Мос-
горизбирком на рассмотрение, по-
чти все депутаты от партии власти 
отозвали свои голоса.

Лидер группы «Коррозия ме-
талла» Сергей Троицкий (Паук) 
сказал РБК, что ему удалось со-
брать 17 тыс. подписей избира-
телей и около половины необхо-
димых подписей муниципальных 
депутатов. Он отметил, что верит 
в свои шансы на регистрацию: 
«Если я захожу в винный магазин, 
ко мне подходит 99% людей, дико 
радуются, просят сделать селфи, 
взять автографы... Многие гово-
рят в открытую: мы не одобряем 
вашу экстремистскую программу, 

но нам нравятся ваши телеги, и мы 
за них проголосуем», — сказал РБК 
Троицкий.

Актер Никита Джигурда на во-
прос об успехах в сборе подписей 
сказал 2 июля, что «не может рас-
крывать все до конца», так как за-
втра будет в избиркоме и «там бу-
дет решаться вопрос». Он отметил, 
что набрал подписей избирателей 
«в два раза больше» конкурентов 
и назвал «штрейкбрехерами» му-
ниципальных депутатов, отка-
зывающихся давать ему подпи-
си. «Но будем верить и надеяться 
на победу, как я верил и знал, что 
наши [футболисты] победят Испа-
нию», — сказал Джигурда, добавив, 
что накануне по улицам города за-
пустил свой агитационный «джи-
гурдамобиль».

Предприниматель Герман Стер-
лигов не был доступен для ком-
ментариев.

Таким образом, сильных оппо-
зиционных кандидатов на выбо-
рах нет, резюмировал директор 
Центра экономических и полити-
ческих реформ Николай Миронов. 
«Единый сильный кандидат от оп-
позиции с объединяющей повест-
кой мог бы набрать голосов, но 
большинства бы не получил. Зна-
чительная часть москвичей впол-
не довольны жизнью в  столице 
и потому выступают за Собяни-
на», — считает эксперт.

Выборы мэра Москвы прой-
дут 9 сентября 2018 года в еди-
ный день голосования. Согласно 
майскому опросу Левада-центра, 
за Собянина были готовы проголо-
совать 34% москвичей; фамилии 
его конкурентов, проходящих му-
ниципальный фильтр, не попали в 
число тех, кого вспомнили более 
1% участников опроса. 

При участии  
Натальи Галимовой
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вхождение ВЭБа в число совла-
дельцев «Стрелки», рассказал ис-
точник РБК, близкий к госбанку.

«Сделка возможна в рамках раз-
вития этого направления», — по-
яснил он.

О возможной покупке ВЭБом 
доли в «Стрелке» РБК сказал и фе-
деральный чиновник, осведом-
ленный о планах госкорпорации. 
«Это не поглощение: у Мамута 
останется контроль, но он будет 
осуществляться вместе с ВЭБом. 
Интерес ВЭБа, который контро-
лирует так называемые институ-
ты развития, — в синергии «Стрел-
ки» с этими институтами», — отме-
тил источник РБК, близкий к банку.

По словам источника РБК, близ-
кого к госбанку, в рамках парт-
нерства ВЭБа со «Стрелкой» речь 
в первую очередь идет о взаимо-
действии с «Дом.РФ».

«Дом.РФ» занимается разработ-
кой концепций жилищного строи-
тельства, но сейчас недостаточно 
построить дом. Ему надо приду-
мать общественное пространство, 
вписать в ландшафт, продумать, 
как должна выглядеть вокруг это-
го дома общественная среда, по-
думать, как человек должен жить 
в этом доме и с чем вокруг себя 
взаимодействовать, а последним 
как раз занимается «Стрелка», — 
уточняет собеседник РБК. По его 
словам, сделка по приобретению 
доли в «Стрелке» возможна «не 
раньше начала осени».

В конце мая в ВЭБе сменилось 
руководство: госкорпорацию воз-
главил занимавший ранее пост 
первого вице-премьера Игорь Шу-
валов. Сразу после этого источни-
ки РБК сообщали о планах ново-
го руководства трансформировать 
госкорпорацию в платформу для 
координации основных институ-
тов развития, в числе которых Рос-
сийский экспортный центр, агент-
ство «Дом.РФ», Корпорация МСП, 
Фонд развития моногородов и Рос-
сийская венчурная компания. 

При участии 
Филиппа Алексенко
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Четыре вопроса о визите в Россию делегации американского конгресса

Капитолийский десант
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Перед встречей Владимира 
Путина и Дональда Трам-
па в Россию впервые за два 
года приехали американские 
конгрессмены. Визит вряд ли 
принесет практические ре-
зультаты, но может смягчить 
отношение к России в окру-
жении Трампа.

1.
С кем встречаются?
В понедельник, 2 июля, начались 
официальные встречи членов 
обеих палат американского кон-
гресса (палата представителей 
и сенат), приехавших в Россию 
впервые с 2016 года. Инициатива 
организовать визит исходила от 
посла США в России Джона Хант-
смана, сообщала ранее газета The 
Washington Post. Поездка делега-
ции стартовала в Санкт-Петер-
бурге со встречи с губернатором 
Георгием Полтавченко.

Во вторник, 3 июля, конгресс-
менов в Госдуме примет ее пред-
седатель Вячеслав Володин. В тот 
же день пройдет встреча в Сове-
те Федерации. С российской сто-
роны во встрече в верхней пала-
те российского парламента при-
мут участие около десяти сена-
торов, рассказал собеседник РБК 
в Совете Федерации, в том числе 
председатель комитета по между-
народным делам Константин Ко-
сачев, член того же комитета Ан-
дрей Климов, Алексей Пушков из 
комитета по конституционному 
законодательству. Официально-
го  приглашения приехать с ви-
зитом не было, но американцы 
обратились с просьбой о встрече 
и поэтому она состоится, сказал 
РБК Климов.

В тот же день с американской 
делегацией встретится министр 
иностранных дел Сергей Лавров. 
4 июля, День независимости США, 
конгрессмены отпразднуют в по-
сольстве США в Москве, на 5 июля 
назначен их отъезд.

Руководитель группы кон-
грессменов Ричард Шелби, нахо-
дясь в Санкт-Петербурге, выразил 
надежду, что они будут приняты 
и президентом России Владими-
ром Путиным. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков в 
понедельник сказал, что такой 
встречи в графике Путина нет, 
но в Кремле приветствуют визит 
американской делегации.

Посол Хантсман почти сразу 
после начала своей работы в Рос-
сии (осенью прошлого года) пы-
тался организовать приезд аме-
риканских конгрессменов. Од-
нако после того как российские 
власти отказали в визе сенато-
ру, члену Демократической пар-
тии Джин Шахин, все остальные 
участники планировавшегося 
визита отказались от него. Сена-
тор Шахин попала в российский 
черный список, составленный в 

ответ на американские санкции, 
поясняли в посольстве России в 
Вашингтоне.

2.
Что это за люди?
В составе американской делега-
ции шестеро сенаторов и член 
палаты представителей. Все 
участники принадлежат к Рес-
публиканской партии, являясь од-
нопартийцами президента США 
Дональда Трампа. Они практи-
чески не занимаются вопросами 
внешней политики и темой взаи-
моотношений США с Россией. Все 
они работают в конгрессе не пер-
вый срок.

Сенатор из Алабамы Ричард 
Шелби занимает пост с 1986 года, 
последний раз он был переизбран 
в 2016 году. В нынешнем составе 
верхней палаты Шелби возглав-
ляет один из самых влиятельных 
и многочисленных комитетов — 
по ассигнованиям (согласовывает 
все бюджетные расходы).  «У нас 
есть разногласия с Россией, но она 
игрок на мировой арене», — объ-
яснял он причину визита в Россию 
(цитата по Washington Examiner). 
Также в комитете по ассигнова-
ниям состоит сенатор из Луизиа-
ны Джон Нили Кеннеди (не име-
ет отношения к семье президента 
Джона Кеннеди) и еще двое чле-

нов делегации — сенатор от шта-
та Северная Дакота Джон Хувэн и 
сенатор от Монтаны Стив Дейнс.

Входящий в состав делегации 
сенатор от штата Южная Дакота 
Джон Тун — третий человек пар-
тии в сенате согласно официаль-
ной иерархии, он председатель 

республиканской фракции. Сре-
ди его обязанностей информи-
рование журналистов и обще-
ственности о позициях партии 
по различным вопросам. Тун со-
стоит в комитетах по сельскому 
хозяйству, финансам и транспор-
ту. По партийной влиятельности 
Тун уступает лидеру республи-

канского большинства в сенате 
Митчу Маконнелу и партийному 
организатору большинства Джо-
ну Корнину.

Еще один сенатор, который 
приехал в Россию, — Джерри Мо-
ран из Канзаса — входит в состав 
комитета по транспорту.

Единственный член палаты 
представителей в составе делега-
ции, 75-летняя Кей Грейнджер из 
Техаса, в 2016 году в 11-й раз была 
избрана конгрессменом. Ее при-
знавали одним из самых влия-
тельных членов палаты. В биогра-
фии Грейнджер указано, что она 
активно занимается вопросами 

международной безопасности, в 
частности принимала участие в 
изучении обстоятельств нападе-
ния на американское консульство 
в ливийском Бенгази в 2012 году, 
в ходе которого был убит посол.

3.
Что приехали обсудить?
«Цель  — поговорить лицом к 
лицу с высшим политическим 
руководством и снизить напря-
женность», — говорил о задачах 
поездки в разговоре с Washington 
Examiner Шелби. Некоторые 
участники американской делега-
ции намерены обсудить россий-
ское вмешательство в выборы 
президента США 2016 года, хотя и 
высказываются по этому вопросу 
довольно сдержанно. «Большин-
ство стран вмешались бы и по-
старались сыграть роль в наших 
внутренних делах, и некоторые 
это сделали», — говорил Шелби. 
В американской практике тоже 
было такое, признал он.

О желании установить взаи-
мопонимание с российской сто-
роной говорил и сенатор Джон 
Кеннеди в заявлении в среду. 
«Мне  также интересно узнать 
больше о российской экономике. 
Были сообщения, что российский 
народ голодает, потому что пра-
вительство тратит все средства на 
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По словам сенатора из Алабамы Ричарда Шелби, цель поездки — поговорить лицом к лицу с высшим политическим руководством 
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Как США борются 
за сохранение союза 
с Турцией

В Вашингтоне раздражены 
сближением Турции с Россией 
и Ираном, но все еще надеются 
убедить Анкару, что отказ от 
многолетнего партнерства не 
усилит турецкие позиции на 
международной арене.

В преддверии саммита Владими-
ра Путина и Дональда Трампа в 
Хельсинки в Москве и Вашингто-
не нет недостатка в спекуляциях 
по поводу возможной повестки. 
В частности, обсуждаются шансы 
на заключение некоего соглашения 
по Сирии. В Соединенных Штатах 
о «сделке с Путиным» говорят в 
контексте заявлений Трампа о вы-
воде американских войск из этой 
страны . Эти планы американский 
президент подтвердил во время ви-
зита в Вашингтон короля Иордании 
Абдаллы II.

Хотя конкретных сроков Трамп 
по традиции не называет, наибо-
лее обсуждаемая формула сделки, 
которую лидер США якобы готов 
предложить российскому коллеге, 
заключается в подготовке вывода 
американских военных из Сирии в 
обмен на российские гарантии вы-
хода проиранских шиитских фор-
мирований из юго-западной зоны 
деэскалации, прилегающей к Из-
раилю. Вашингтон вообще настаи-
вает на том, чтобы Иран и лояльные 
ему силы в среднесрочной перспек-
тиве и вовсе покинули сирийскую 
территорию. Подобная сделка, при 
кажущейся неосуществимости вто-
рого пункта, могла бы снизить гра-
дус противостояния между двумя 
державами в Сирии и заслужива-
ет усилий дипломатов и военных. 
При этом и в Вашингтоне, и в Мо-
скве понимают, что подобные дву-
сторонние сделки, во-первых, могут 
вовсе не удовлетворять других иг-
роков, во-вторых, не избавят США и 
Россию от необходимости продол-
жать искать пути достижения соб-
ственных целей в Ближневосточ-
ном регионе. Такое положение дел 
понуждает Америку выстраивать 
конструктивные отношения с наи-
более влиятельными государства-
ми региона, партнерство с кото-
рыми, по мнению администрации 
Трампа, способно уменьшить груз 
американских обязательств. Из всех 
государств в этой категории, тради-
ционно считающихся союзниками 
США, отношения с Турцией выгля-
дят наиболее сложными.

«Значимый союзник»

Еще до вступления Турции в НАТО 
в 1952 году в американском по-
литическом истеблишменте эту 
страну относили к «критически 
значимым союзникам». В период 
холодной войны военно-полити-
ческое сотрудничество с Турци-
ей рассматривалось как важный 
элемент сдерживания Советского 
Союза. Тогда это сотрудничество 

также не было лишено разногла-
сий: можно вспомнить знамени-
тое письмо президента Линдона 
Джонсона премьеру Исмету Инё-
ню, направленное в 1964 году в свя-
зи с планами Турции вторгнуться 
на Кипр, затем оружейное эмбарго 
в 1974 году, когда вторжение все-
таки состоялось, многочисленные 
дипломатические демарши по 
вопросу признания геноцида ар-
мян. Однако противостояние «со-
ветской угрозе» служило прочным 
основанием, на которое опиралось 
стратегическое взаимодействие 
двух стран.

Проблема США в том, что по-
добная логика по-прежнему про-
должает формировать отношение 
Вашингтона к Турции. После рас-
пада СССР он отводил Турции роль 
вожатого для тюркоязычных наро-
дов постсоветского пространства, 
убеждая себя, что Анкара будет и 
проводником американских инте-
ресов в регионе. Аналогичной ло-
гикой Вашингтон руководствовал-
ся спустя двадцать лет — с началом 
«арабской весны»: Турцию видели 
сначала гарантом стабильности и 
безопасности региона, потом ро-
левой моделью «светского ислама». 
При этом недооценивалось значе-
ние трансформаций в самой Тур-
ции, стремление турецких элит к 
доминированию на бывших осман-
ских землях. Это вело к новым раз-
очарованиям и дальнейшей эрозии 
американо-турецких отношений. 
Одни — прежде всего американские 
и турецкие «атлантисты» — стре-
мятся этот процесс предотвратить. 
Они указывают на губительность 
для Турции «разрыва с Западом» и 
называют внешнюю политику Ре-
джепа Эрдогана «стратегией обез-
главленной курицы»: страна беспо-
рядочно бегает «из одной авантю-
ры в другую», создает много шума и 
нагоняет страх, но качественно уси-
лению позиций на международной 
арене это не способствует.

Другие, на фоне «усталости от 
Турции» и своенравного турецко-
го лидера, полагают, что пора пере-
стать притворяться, будто Турцию 
и США связывают единые ценности 
или даже интересы, признать не-
возможность возвращения к «нор-
ме» двустороннего партнерства 
времен холодной войны. Они пред-
лагают просто отпустить Турцию в 
свободное плавание среди автори-
тарных восточных государств. По-
жалуй, удачней всего восприятие 
Турции американскими элитами 
сформулировал президент Совета 
по международным делам Ричард 
Хаас: «Турция, может, и союзник, 
но не партнер».

Курдский вопрос 

Конфликт в Сирии стал серьезным 
испытанием для отношений двух 
стран. В последний год прези-
дентства Барака Обамы усилились 

противоречия из-за поддержки 
Вашингтоном курдских военных 
подразделений и партии «Демо-
кратический союз» — в Турции их 
считают связанными с «Рабочей 
партией Курдистана» и объявили 
террористами. Отношения союз-
ников сузились до совместного 
использования турецкой авиаба-
зы Инджирлик, которым Анкара, 
к слову, постоянно шантажирует 
Вашингтон. Дошло до трагикомич-
ного курьеза: турецкие бомбарди-
ровщики вылетали с военной базы 
для ударов по позициям курдских 
формирований, в то время как аме-
риканские самолеты поднимались 
с этой же базы для доставки этим 
же формированиям военных и не-
военных грузов.

С приходом Трампа американ-
ская позиция насчет финансиро-
вания и поставок оружия курдским 
отрядам стала более гибкой и при-
емлемой для Турции. Вашингтон 
и Анкара долго работали над со-
вместной «дорожной картой» по 
курдским регионам на севере Си-
рии. Результатом стало, например, 
совместное патрулирование адми-
нистративной границы курдского 

района Манбидж и территорий, на-
ходящихся под контролем Анкары. 
Фундаментальных противоречий, 
однако, снять не удалось. Турция 
по-прежнему крайне подозритель-
но относится к американской под-
держке курдов, болезненно реаги-
рует на все, что считает вмешатель-
ством во внутренние дела, требует 
экстрадиции видного обществен-
ного деятеля и проповедника Фе-
туллаха Гюлена. США, в свою оче-
редь, категорически против веро-
ятной покупки Турцией россий-
ских С-400: администрация грозит 
Анкаре жесткими санкциями, а 
конгресс временно ограничива-
ет передачу Турции истребителей 
пятого поколения F-35, за которые 
Анкара внесла аванс. США и Тур-
ция никак не могут сформировать 
новые отношения в современном 
мире, когда союзники часто полу-
чают выгоду от сближения с вчера-
шними противниками.

Дипломатические 
маневры

Хотя многие в Вашингтоне это уже 
поняли, пока доминирует логика 
холодной войны: если в сирий-
ском конфликте Россия — вызов, а 
Иран — угроза, то, значит, Турцию 
надо изолировать от отношений с 
ними в рамках «астанинской трой-
ки». В оптимальном для США вари-
анте сближение с Турцией значи-
тельно усилило бы переговорные 
позиции американцев, помогло бы 
сдерживать иранское присутствие 
в Сирии, ограничивало бы россий-
ское влияние «на земле» и не позво-
ляло бы Асаду единолично опреде-
лять будущее послевоенной Сирии.

Подобный расчет выглядит вер-
ным с точки зрения американских 
интересов, и, действительно, кон-
троль, которым сегодня обладает 
Турция на севере Сирии, — это по-
лезный актив. Проблема в том, что 
Анкара не намерена им делиться ни 
с кем, включая союзника по НАТО. 
Хотя кому-то политика Турции и 
напоминает поведение «обезглав-
ленной курицы», Эрдоган неплохо 
умеет лавировать между Москвой 
и Вашингтоном для продвижения 
турецких интересов в Сирии и на 
Ближнем Востоке.

Несмотря на раздражение двой-
ной игрой Анкары, администрация 
Трампа не намерена «отпускать» 
Турцию. Работа со строптивым 
союзником требует терпения, по-
следовательности и опыта. Имен-
но поэтому новым послом США в 
Турции готовится стать Дэвид Сат-
терфилд — в настоящее время ис-
полняющий обязанности помощ-
ника госсекретаря по делам Ближ-
него Востока. Назначение факти-
чески главного куратора региона 
в Госдепе послом в Турцию пока-
зательно с точки зрения стремле-
ния Белого дома попробовать еще 
раз нащупать новое основание для 
двусторонних отношений.

Американцы исходят из того, 
что истеблишмент Турции все рав-
но в большей мере ориентирован 
на сотрудничество с США, чем с 
Россией, а прочные гарантии без-
опасности для Анкары возможны 
только «под зонтиком» НАТО. Те-
кущая же задача американских 
дипломатов состоит в том, чтобы 
удостоверить турецких партнеров 
в уважении их интересов в их соб-
ственном «ближнем зарубежье».

Для России, перефразируя Хаа-
са, «Турция, может, и партнер, но не 
союзник». В связи с этим Москве, 
которая формирует собственные 
основания дальнейшего регио-
нального присутствия, важно со-
хранить ориентир на первый ста-
тус, не забывая о рисках второго.

«Американские 

и турецкие 

«атлантисты» называют 

внешнюю политику 

Реджепа Эрдогана 
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обезглавленной курицы»: 

страна беспорядочно 
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М Н Е Н И Е оружие в Сирии, другие сообще-
ния это опровергают. Я бы хотел 
узнать, что к чему», — говорил 
Кеннеди.

По словам сенатора Морана, он 
попытается использовать поезд-
ку в Россию, чтобы заявить своим 
собеседникам, что вмешательство 
в выборы недопустимо.  «Все, что 
я знаю из расследований, указы-
вает на то, что Россия вмешалась 
в выборы в США. Я также считаю, 
что они вмешивались в выборы во 
Франции и в Германии», — заявил 
Моран перед своей поездкой.

Дэйнс и Хувэн подробно отно-
шения США с Россией не коммен-
тировали, но в марте они подпи-
сали письмо в адрес администра-
ции президента Трампа (всего его 
подписали 39 сенаторов от обе-
их партий). Правительство стра-
ны они призвали не допустить 
строительства газопровода «Се-
верный поток-2». Этот проект еще 
больше утвердит роль России как 
энергетической монополии в Ев-
ропе, говорится в их обращении. 
Конгрессмены призвали адми-
нистрацию использовать все ин-
струменты, в том числе санкции, 
чтобы сорвать проект.

«На встрече обсудим состояние 
межпарламентских связей, отно-
шения России и США в преддве-
рии саммита президентов двух 
стран, борьбу с терроризмом и 
взаимодействие на Ближнем Во-
стоке», — сказал российский сена-
тор Косачев «Интерфаксу» 2 июля. 
Андрей Климов в разговоре с РБК 
отметил, что выбор тем для обще-
ния с американскими сенаторами 
будет зависеть от предпочтений 
последних.

4.
Чего ждать от визита?
«У нас нет иллюзий, что у нас 
вдруг наступит дружба, но есть 
небольшая надежда на сотрудни-
чество в некоторых аспектах», — 
говорил накануне поездки Шелби 
(цитата по Washington Examiner). 
Климов не ждет, что встреча будет 
результативна. Члены американ-
ской делегации «занимают спе-
цифические позиции», к тому же 
делегация не уполномочена гово-
рить от имени палат американ-
ского конгресса ни сенатом, ни 
палатой представителей, объяс-
няет свой скептический настрой 
российский сенатор.

«Подобные визиты — некогда 
нормальная практика — были на 
два года прерваны ввиду поли-
тической конъюнктуры. Их воз-
обновление обращает на себя 
внимание как минимум по двум 
причинам: исключительно «рес-
публиканским» составом участ-
ников и временем — визит про-
ходит незадолго до назначенно-
го на 16 июля саммита президен-
тов Путина и Трампа», — говорит 
эксперт Российского совета по 
международным делам Максим 
Сучков. По мнению эксперта, ви-
зит сенаторов рассчитан на вну-
треннюю американскую аудито-
рию: укрепить внутри Республи-
канской партии линию на необ-
ходимость диалога с Россией и 
создать впечатление, что поиск 
конструктивного взаимодействия 
с Москвой — не просто прихоть 
Трампа, а инициатива, которую 
поддерживает часть американ-
ской политической элиты. 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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Сучков,
редактор издания 
Al-Monitor (США), 
эксперт-американист 
клуба «Валдай»
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Перспектива

Минприроды предложило запретить возврат отозванных лицензий на добычу

Роснедра претендуют 
на неподсудность
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Устранение нарушений не по-
вод для возврата отозванной 
лицензии на добычу полез-
ных ископаемых, решили 
чиновники Минприроды. 
Они предложили запретить 
такую практику, чтобы ли-
цензии было проще выстав-
лять на повторные торги.

Отзыв без права возврата

Минприроды подготовило по-
правки в закон «О недрах», остав-
ляющие только одно основание 
для судебного оспаривания ре-
шений об отзыве лицензий у не-
дропользователей — незаконное 
решение чиновников об этом. 
У РБК есть копия пояснительной 
записки к законопроекту, источ-
ник в Минприроды подтвердил ее 
подлинность.

Речь идет о лицензиях на до-
бычу нефти, газа и твердых по-
лезных ископаемых. В записке 
ведомство указывает на «рас-
ширенную трактовку» судами 
норм закона «О недрах», преду-
сматривающих восстановление 
приостановленных и ограничен-
ных лицензий. В ряде арбитраж-
ных разбирательств они распро-
страняются и на случаи, когда 
«лицензия уже досрочно отозва-
на или ее действие прекращено». 
Суды встают на сторону компа-
нии, если она устранила нару-
шения, из-за которых лицензия 
была отозвана, а не приостанов-
лена. Минприроды настаивает на 
запрете такой практики.

Возможность пересмотра ре-
шения об отзыве лицензий в су-
дах делает затруднительным по-
вторное лицензирование участ-
ков недр и реализацию их на 
новых торгах. «В связи с этим про-
исходит выпадение доходов бюд-
жета в виде разовых платежей за 
пользование недрами», — гово-
рится в документе.

Минприроды предлагает до-
полнить закон «О недрах» поло-
жением, предусматривающим 
невозможность восстановления 
срока действия отозванной ли-
цензии. Согласно поправкам, 
компания, владевшая лицензи-
ей, теряет все права и обязанно-
сти после внесения в госреестр за-
писи о прекращении действия та-
кого разрешения.

Единственная возможность 
вернуть лицензию, которая оста-
ется у компании, — доказать не-
законность решения Роснедр о ее 
отзыве. «Законопроект согласо-
ван со всеми заинтересованными 
министерствами и ведомствами, 
его планируется внести в прави-
тельство на этой неделе», — сооб-
щили РБК в пресс-службе Мин-
природы.

Как следует из материалов Рос-
недр к коллегии ведомства в январе 
2018 года, с 2013 по 2017 год было 
выпущено 244 представления о до-
срочном отзыве лицензий. По сло-
вам источника РБК в Минприроды, 
поправки подготовлены для того, 
чтобы не допустить прецедентов, 
подобных многолетнему суду с 
золотодобывающей компанией 
«Ксеньевский прииск», которая 
успешно оспорила досрочный от-
зыв лицензии на Итакинское золо-
торудное месторождение в Забай-

калье с запасами более 62 т золота, 
добилась ее возвращения, а затем 
продала этот участок.

Три месяца 
на исправление

Если Роснедра выявили наруше-
ния по срокам и объемам геолого-
разведочных работ, то ведомство 
предоставляет компаниям от трех 
месяцев до года на их исправле-
ние, сообщил РБК представитель 
Минприроды. В отдельных случа-

ях власти идут на более серьезные 
уступки и дают больше времени 
на устранение нарушений или 
пересматривают объемы и сроки 
проведения работ. Например, в 
октябре 2017 года из-за западных 
санкций и невозможности при-
влечения оборудования для глубо-
ководного бурения Роснедра при-
остановили на пять лет действие 
лицензии «Роснефти» на разведку 
и добычу нефти и газа на Южно-
Черноморском участке недр, рас-
положенном в восточной части 

Черного моря. А еще в 2016 году 
ведомство по просьбам «Роснеф-
ти» и «Газпрома» провело кор-
ректировку лицензий, перенеся 
сроки сейсморазведки и бурения, 
а также начала добычи углеводо-
родов на более чем трех десятках 
месторождений на шельфе.

Источник в одной из крупных 
нефтяных компаний сообщил 
РБК, что такие компании обыч-
но не обращаются в суд за воз-
вратом  досрочно отозванной ли-
цензии: они исправляют наруше-
ния в срок или договариваются с 
Роснедрами об условиях отсрочки 
работ. Если же компании не смог-
ли подтвердить запасы в ходе гео-
логоразведки, то сами возвраща-
ют государству лицензии на такие 
участки, продолжает он. Об этом 
же говорит источник в одной из 
золоторудных компаний: обыч-
но оспаривают права на уже ото-
званные лицензии мелкие игро-
ки, у которых по какой-то причи-
не нет денег на геологоразведку. 
Такие компании не хотят терять 
уплаченные за лицензию деньги, 
надеясь продать участок кому-то 
еще, как поступил «Ксеньевский 
прииск», указывает он.

И Н И Ц И А Т И В А

В случае принятия поправок Минприроды у компаний, чьи лицензии собираются отозвать Роснедра, будет всего три месяца на подачу 
иска в суд. На фото: месторождение им. В. Филановского компании ЛУКОЙЛ
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Восемь лет судов

Лицензия на Итакинское 
месторождение сроком 
до 2019 года принад-
лежала «Ксеньевскому 
прииску» с 1998 года, но 
в 2008 году Роснедра 
постановили ее досроч-
но отозвать, потому что 
компания не провела 
в срок переоценку за-
пасов, не поставила их 
на баланс, но при этом 

начала «опытно-про-
мышленную отработку», 
сообщала газета «Ком-
мерсантъ». «Ксеньев-
ский прииск» требовал 
возобновить лицензию, 
ссылаясь на действовав-
шие тогда правила, по 
которым оценка и поста-
новка запасов на баланс 
должна была осуществ-
ляться за счет бюджета.

В сентябре 2015 года Ар-
битражный суд Москвы 
поддержал золотодо-
бывающую компанию и 
постановил вернуть ей 
лицензию, ссылаясь на 
то, что она устранила 
все нарушения. При этом 
на тот момент лицензия 
была не приостанов-
лена, а уже отозвана.  
В сентябре 2016 года 

Верховный суд подтвер-
дил права «Ксеньевского 
прииска» на эту лицен-
зию, а через полгода 
ее купила  Могочинская 
горнорудная компания, 
созданная группой «Ман-
газея» и госкорпорацией 
«Ростех».
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В РАНХиГС оценили макроэкономические последствия 

повышения НДС

Налоговый плюс на валовый минус
ИВАН ТКАЧЁВ

Планируемое повышение 
НДС приведет к снижению 
ВВП, потребления, инвести-
ций на 0,4–0,6%, подсчитали 
в РАНХиГС. Но из всех спо-
собов профинансировать 
связанные с майским указом 
расходы этот — наименее 
болезненный.

Повышение ставки НДС с 2019  года 
с 18 до 20% приведет к снижению 
ВВП, потребления, инвестиций и 
внешней торговли России по срав-
нению с гипотетической траекто-
рией, построенной без налоговых 
изменений. Такой вывод содер-
жится в статье заведующего лабо-
раторией макроэкономического 
моделирования Института Гай-
дара Андрея Полбина, опублико-
ванной в свежем экономическом 
мониторинге РАНХиГС. «По  на-
шим оценкам на основе модели 
общего равновесия, повышение 
ставки НДС с 18 до 20% обусловит 
снижение ВВП, потребления, ин-
вестиций, экспорта и импорта по 
отношению к <…> базовому сце-
нарию экономического развития 
приблизительно на 0,4–0,6%», — 
утверждает экономист.

Правительство никаких расче-
тов экономических последствий 
повышения НДС пока не предо-
ставляло, кроме оценки влияния 
на инфляцию.

Повышение ставки НДС транс-
лируется в увеличение инфля-
ции, из-за чего снижается по-
купательная способность рабо-
тающего населения, поскольку 
снижаются реальные зарплаты, 
объясняет Полбин. Это, в свою 
очередь, с точки зрения эконо-
мической теории приведет к 
снижению трудовых стимулов 
и уменьшению суммарных от-
работанных часов в экономике, 
что повлечет падение реального 
выпуска и реального агрегиро-
ванного дохода и, как следствие, 
потребления. «Инвестиции так-
же упадут — меньшая занятость 
приведет к снижению доходно-
сти капитала, рост цен снижает 

доходы собственников капита-
ла», — заключает автор.

По расчетам Полбина, из-за 
увеличения НДС темп роста ВВП 
и потребления домохозяйств в 
2019 году сократится на 0,2–0,35%, 
инвестиций — на 0,4–0,7%, им-
порта — на 0,35–0,45%. Но базой 
для сравнения является условный 
сценарий, как если бы экономи-
ческие агенты принимали свои 
решения исходя из ожиданий, 
что никакие налоги повышать-
ся не будут. «На практике данное 
предположение может оказать-
ся достаточно нереалистичным», 
поскольку дискуссии о налоговой 
реформе в России ведутся давно 
и экономические агенты так или 
иначе закладывали возможное 
изменение налоговой системы, 
подчеркивает автор.

Правительство, которое внес-
ло в Госдуму законопроект о по-
вышении НДС 16 июня, сообщало, 
что маневр принесет бюджету до-
полнительно 620 млрд руб. в год, 

а деньги пойдут «на развитие со-
циальной инфраструктуры: обра-
зование, здравоохранение, соци-
альное обеспечение, культуру» — 
то есть на цели, обозначенные 
майским указом президента, го-
ворил первый вице-премьер Ан-
тон Силуанов. Из-за повышения 
НДС инфляция может ускориться 
в 2019 году в пределах 1,5 п.п., до 
4–4,5%, прогнозировал он, а Цен-
тробанк оценивал, что планируе-
мые налоговые изменения увели-
чат инфляцию примерно на 1 п.п., 
причем бизнес может начать за-
кладывать будущее повышение 
НДС в цены уже в этом году.

Тем не менее повышение НДС 
в сравнении с другими возмож-
ными вариантами изменения на-
логовых ставок «представляется 
наименее болезненным», отме-
чается в статье Полбина. Повы-
шение ставки НДФЛ или страхо-
вых взносов привело бы к тем же 
макроэкономическим эффектам 
в виде снижения стимулов для ра-
ботающего населения, но выбор 
в пользу НДС предпочтительнее, 
так как у него более высокая на-
логооблагаемая база (в 2017 году 
база НДС только по основной 
ставке 18% составила 159 трлн 
руб., по данным ФНС). Следова-
тельно, налоговую ставку в дан-
ном случае достаточно увеличить 
на пару процентных пунктов, в то 
время как ставку страховых взно-
сов понадобилось бы повысить на 
4 п.п., чтобы обеспечить соизме-
римые дополнительные доходы, 
показывают расчеты РАНХиГС.

Другая альтернатива  — по-
вышение налога на прибыль  — 
«в  большей мере бьет по сово-
купным инвестициям», отмечает 
Полбин.

Есть и более эффективные 
меры, которые теоретически мог-
ли бы без увеличения налогов ре-
шить задачу исполнения майско-
го указа, признает он: например, 
снижение расходов на оборону, 
увеличение эффективности гос-
сектора и госзакупок, снижение 
уровня коррупции. Но первый ва-
риант практически невероятен «в 
условиях текущей геополитиче-

ской обстановки», а перспективы 
других «пока весьма размыты».

Представители бизнеса отреа-
гировали на решение по НДС не-
однозначно. Глава Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) Александр 
Шохин назвал это решение «наи-
меньшим злом из всех вариантов 
целевого финансирования про-
грамм, связанных с реализацией 
майского указа». «Деловая Рос-
сия» считает, что решение о ро-

сте НДС не стимулирует экономи-
ческий рост, а у работников по-
явятся требования к работодате-
лям об увеличении зарплаты как 
компенсации роста цен. «Опора 
России» полагает, что повышение 
ставки НДС «усилит и без того вы-
сокую нагрузку на фонд оплаты 
труда, что не будет способство-
вать «обелению» зарплат».

Минэкономразвития недав-
но обновило свой макропрогноз, 
учтя в нем решение о росте став-
ки НДС с 2019 года, писал РБК со 
ссылкой на источники в финан-
сово-экономическом блоке пра-
вительства. Рост ВВП в 2018 году 
составит 1,9%, в 2019-м затормо-
зится до 1,4% (ранее ожидалось 
2,1 и 2,2% соответственно). Рост 
инвестиций в 2018 году составит 
3,5% (вместо ожидавшихся ранее 
4,7%), а в 2019 году замедлится до 
3,1% (вместо 5,6% в предыдущей 
версии прогноза, не учитывавшей 
налоговые изменения). 

Повышение ставки НДС 

до 20% в сравнении 

с другими возможными 

вариантами изменения 

налоговых ставок 

«представляется 

наименее болезненным», 

отмечают исследователи 

РАНХиГС

П Е Р С П Е К Т И В А

Повышение ставки 
НДС в цифрах

159 
трлн руб. составила база 
НДС по основной ставке 18% 
в 2017 году

При ставке НДС 

20% 
темп роста ВВП и потребления 
домохозяйств в 2019 году 
снизится на 0,2–0,35%, 
инвестиций — на 0,4–0,7%, 
импорта — на 0,35–0,45%, 
инфляция увеличится на 
0,9–1,5 п.п., до 4–4,5%

Источники: ФНС, РАНХиГС

Гендиректор ассоциации неза-
висимых нефтедобывающих ком-
паний «Ассонефть» Елена Корзун 
сообщила РБК, что входящие в 
ассоциацию компании также не 
сталкивались со случаями досроч-
ного отзыва лицензий, поскольку 
выполняли все предписания вла-
стей, связанные с условиями про-
ведения геологоразведки и добы-
чи на разрабатываемых ими ме-
сторождениях.

В случае принятия этих попра-
вок Минприроды с момента, ко-
гда компании узнали о решении 
Роснедр отозвать лицензию, у них 
будет всего три месяца на подачу 
иска в суд, чтобы оспорить закон-
ность такого решения, а также 
потребовать вернуть лицензию в 
госреестр, замечает партнер, руко-
водитель практики недропользо-
вания юрфирмы «Шаповалов Пе-
тров» Алексей Вакуленко. В про-
тивном случае недропользователь 
утратит возможность признать та-
кое решение недействительным, 
добавляет он. По истечении это-
го срока ведомство сможет выста-
вить отозванную лицензию на по-
вторный конкурс или аукцион.

Эти поправки ограничивают 
возможность предприниматель-
ской деятельности недрополь-
зователей, считает Вакуленко. 
В действующем варианте закона 
«О недрах» в случае исправления 
нарушений даже после досроч-
ного отзыва лицензии у компа-
ний был шанс ее восстановить в 
судебном порядке, напомина-
ет эксперт. А теперь повышают-
ся коррупционные риски и рис-
ки злоупотребления администра-
тивным ресурсом, предупреждает 
он. С ним соглашается источник в 
крупной частной нефтяной ком-
пании. «Бывают случаи, когда ли-
цензии отзывают неправомерно, 
но доказать незаконность реше-
ния Роснедр потом очень труд-
но», — жалуется он.

Однако представитель Мин-
природы отрицает наличие кор-
рупционных рисков, ссылаясь на 
то, что каждая компания получает 
достаточно времени на устране-
ние нарушений, прежде чем ве-
домство принимает решение об 
отзыве лицензии.

В пресс-службах двух крупней-
ших российских нефтяных компа-
ний, «Роснефти» и ЛУКОЙЛа, от-
казались от комментариев, пред-
ставитель «Газпром нефти» не от-
ветил на запрос РБК. 
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Эксперты оценили готовность предприятий к внедрению современных технологий

Промышленность поскупилась 
на цифровизацию
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

Российские промышленные 
предприятия пока не готовы 
к новым технологическим реа-
лиям — цифровизации и ра-
боте на принципах индустри-
ального интернета, следует 
из совместного исследования 
компании «Цифра» и Мин-
промторга.

Затраты 55% промышленных пред-
приятий России на цифровизацию 
и развитие ИТ-инфраструктуры не 
превышают 1% от их бюджета. К та-
ким выводам пришли входящая 
в «Ренову» Виктора Вексельберга 
компания «Цифра» и Министер-
ство промышленности и торговли 
в совместном исследовании (есть 
у РБК). В нем отмечается, что толь-
ко у 6% предприятий затраты со-
ставляют более 5% бюджета. В за-
падной промышленной практике 
этот показатель также редко пре-
вышает 5%.

В рамках исследования в начале 
2018 года были опрошены 200 сред-
них и крупных производств, боль-
шая часть которых занимается 
станкостроением и тяжелым маши-
ностроением. Эксперты оценили 
оснащенность предприятий необ-
ходимой инфраструктурой, систе-
мами учета и автоматизирован-
ным оборудованием. Целью рабо-
ты была  оценка реальной и потен-
циальной готовности российской 
промышленности к новым техно-
логическим реалиям, в том числе 
к оптимизации работы на прин-

ципах индустриального интерне-
та вещей (IIoT, Industrial Internet of 
Things, система автоматизации ра-
боты промышленного оборудова-
ния через его подключение к сети 
интернет; включает датчики, сен-
соры, средства передачи и обработ-
ки данных и др.).

По оценке компании TAdviser, 
в 2017 году объем рынка IIoT в Рос-
сии составил 93 млрд руб. В этот 
показатель входят стоимость ро-
ботизированных систем, дат-
чиков, программного обеспече-
ния и платформ, инфраструктуры 
и сетей, интеграции и других услуг. 
К 2020 году объем отечественно-
го рынка IIoT может вырасти до 
270  млрд руб., прогнозировала 
TAdviser.

Управляемые станки 
и системы планирования

В 2017 году объем внутреннего 
потребления металлообрабаты-
вающего оборудования (станков) 
в России увеличился на 3,4%, до 
68 млрд руб. Однако этот показа-
тель был ниже объема, зафикси-
рованного в 2015 году (73,9 млрд 
руб.). При этом доля импортного 
оборудования снизилась с 88,8% 
в 2015 году до 78,5% в 2017-м. «Вы-
сокая импортозависимость в стан-
костроении оказывает прямое нега-
тивное воздействие на экономиче-
скую и политическую безопасность 
страны, так как продукция отрасли 
является средством производства 
в ключевых секторах — ОПК, авиа-
ционной, автомобильной промыш-

ленности, тяжелом и энергетиче-
ском машиностроении, судострое-
нии, металлургии», — отмечается 
в исследовании.

Базовым условием цифровиза-
ции исследователи назвали осна-
щенность предприятия оборудо-
ванием с числовым программным 
управлением (ЧПУ). В России лишь 
у 14% заводов такого оборудования 
больше половины. Наибольшее ко-
личество станков с ЧПУ исследо-
ватели зафиксировали в авиапро-
мышленности — почти 30%. Почти 
20% станков с ЧПУ было в приборо-
строении, чуть более 10% — в стан-
костроении. Для сравнения: в ав-
томобилестроении и тяжелом ма-
шиностроении этот показатель не 
достигает 10%. При этом около 80% 
опрошенных предприятий наме-
рено приобрести дополнительные 
станки в течение трех лет.

Еще одно условие для внедрения 
IIoT — наличие на предприятии ав-
томатизированной системы пла-
нирования и учета (ERP-систем). 
Согласно исследованию, такие си-
стемы не были установлены у 20% 
респондентов. При этом большин-
ство опрошенных пользовались 
ERP-системой от 1С (46%), дру-
гих отечественных компаний (еще 
4%) или собственной разработкой 
(9%). Об использовании систем от 
Microsoft сообщили 7% респонден-
тов, систем от SAP — 5%.

Для развития цифровой инфра-
структуры, по мнению авторов ис-
следования, также важно выделе-
ние специального сотрудника, ко-
торый будет отвечать за эту сферу. 

Однако директор по инноваци-
ям или цифровой экономике есть 
только у 6% опрошенных. В 61% 
случаев такая позиция на произ-
водстве отсутствует, и еще у тре-
ти — обязанности распределены 
по нескольким должностям.

Путь к цифре

Как пояснил РБК гендиректор 
«Цифры» Игорь Богачев, компа-
ния провела исследование, чтобы 
узнать, какие ожидания от цифро-
визации есть у российских заводов 
в разных регионах, насколько они 
готовы в технологическом и орга-
низационном плане.

Богачев считает, что цифровые 
технологии в промышленности 
могут дать существенный эффект 
для развития экономики страны. 
«Если подключить весь парк стан-
ков с ЧПУ в России к промышлен-
ному интернету вещей, то сум-
марный эффект может превысить 
657 млрд руб. в год», — утвержда-
ет он. По мнению главы «Цифры», 
проведенное исследование пока-
зывает, что сегодня промышлен-
ности необходимо сфокусировать-
ся на внедрении инноваций имен-
но в процесс производства про-
дукта, а не на создании цифровых 
моделей, причем эти инновации не 
должны требовать капзатрат и из-
менений бизнес-процессов. «Про-
мышленным предприятиям сейчас 
нужны решения для подключения 
оборудования в единую сеть и реко-
мендательные системы на основе 
машинного обучения», — указал он.

Директор Ассоциации интерне-
та вещей Андрей Колесников отме-
тил, что цифровизация отдельного 
предприятия может дать повыше-
ние эффективности в «несколько 
процентов», но более важно вместе 
с этим цифровизировать еще два 
элемента: взаимодействие с  по-
ставщиками деталей, материалов, 
химии, энергии, транспорта и все-
го, из чего изготавливают какой-
либо продукт, а также ту часть, ко-
торая отвечает за сбыт продукции 
(организовать обратную связь с по-
требителями, сервисное обслужи-
вание и т.д.).

По словам гендиректора Нацио-
нальной инжиниринговой корпо-
рации (НИК) Алексея Трошина, уже 
сейчас можно внедрять сервисы IIoT 
в промышленность, но с определен-
ными техническими ограничения-
ми в части взаимодействия между 
различными системами, машина-
ми и потребителями. «ЧПУ здесь до-
вольно спорный момент, рынок уже 
может надстраивать цифровой сег-
мент даже к аналоговым установ-
кам, большую проблему составля-
ет вопрос роботизации, с которой 
у нас крайне сложная ситуация», — 
отметил он. В то же время Трошин 
согласен, что российские предприя-
тия слабо готовы для использова-
ния полнофункциональных реше-
ний «Индустрии 4.0» (концепция, 
предусматривающая сквозную ци-
фровизацию всех физических акти-
вов предприятий и их интеграцию 
в единую экосистему). Он считает, 
что для реализации подобных про-
ектов нужна господдержка. 

И С С Л Е Д О В А Н И Е

Цифровизация промышленности в России

Источники: Минпромторг, «Цифра», TAdviser

93 
млрд руб. составил в 2017 году российский рынок 
индустриального интернета вещей (включает 
оборудование, роботизированные системы, 
инфраструктуру и др.), 

до 270 млрд
руб. он вырастет к 2020 году по прогнозу TAdviser

55% 
предприятий тратят на проекты 
по цифровизации менее 1% общего 
бюджета

63% 
представителей 
предприятий  
надеются, что 
цифровизация позволит 
им увеличить свою долю 
рынка, 

18% 
— сохранить, 

19% считают возможный 
эффект внедрения 
цифровых технологий 
преувеличенным

20,8 
млрд руб. — 
траты крупного 
бизнеса (без учета 
госпроектов) на рынке 
индустриального 
интернета вещей  
в 2017 году

6% 
предприятий 
имеют штатную 
должность «директор 
по инновациям/
цифровой экономике»
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Запрет на возврат непроданных продуктов производителям не получил 

одобрения правительства

Яровая не остановила круговорот еды в природе
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Правительство не поддержа-
ло законопроект Ирины Яро-
вой, запрещающий ретейле-
рам возвращать производите-
лям непроданные продукты 
с истекшим сроком годности. 
Это целесообразно только для 
товаров первой необходимо-
сти, считают чиновники.

Требуется доработка

Законопроект депутата Госдумы 
Ирины Яровой о запрете ретей-
лерам возвращать поставщикам  
непроданные товары требует 
серьезной доработки ко второ-
му чтению, сказал РБК предста-
витель зампреда правительства 
Дмитрия Козака Илья Джус. Он 
уточнил, что этот документ рас-
сматривался на совещании у Ко-
зака по вопросам регулирования 
деятельности торговых сетей. 
В  совещании кроме представи-
телей розничных сетей участво-

вали чиновники Минпромторга 
и Минсельхоза. Их пресс-службы 
не ответили на запрос РБК.

Правительство планирует 
ограничить перечень товаров, ко-
торые нельзя возвращать постав-
щикам, только социально значи-
мыми продуктами, срок годно-
сти которых составляет до десяти 
дней, рассказал один из участ-
ников совещания. Такие товары 
перечислены в постановлении 
правительства №530 от 15 июля 
2010 года: всего там 24 продук-
та, в том числе говядина, молоко, 
хлеб, сливочное масло, картофель 
и др. «Именно эти продукты про-
изводятся местными производи-
телями, в защиту интересов кото-
рых выступает Яровая», — пояс-
нил собеседник РБК.

Сейчас законопроект не пред-
лагает конкретных категорий 
продукции или сроков, на кото-
рые распространяется запрет, 
рассказал представитель Ассо-
циации компаний розничной тор-
говли (АКОРТ), которая объединя-
ет крупнейших ретейлеров в Рос-

сии — «Магнит», X5 Retail Group, 
Metro, Auchan и другие. Согласно 
пояснительной записке к законо-
проекту, возврату не подлежит то-
вар, «не проданный по истечении 
определенного срока».

Минпромторг и Минсельхоз 
по итогам совещания подготовят 
отзыв на законопроект, уточня-
ет представитель АКОРТ. По его 
словам, ведомственная эксперти-
за должна быть учтена во втором 
чтении.

Яровая в соавторстве с пя-
тью депутатами внесла поправ-
ки в закон «О торговле» и «О раз-
витии сельского хозяйства» в ян-
варе 2018 года. После внесения 
поправок к инициаторам зако-
нопроекта присоединились еще 
35 депутатов.

Компромисс с пекарями

«Это прямые потери продукции, 
не реализованной по вине торго-
вых сетей, являющихся собствен-
никами этой продукции. А убыт-
ки несет производитель», — объ-

ясняется суть законопроекта 
в пояснительной записке. По 
информации депутатов, «по от-
дельным хлебопекарным пред-
приятиям в регионах возврат 
доходит до 50% от всей поставки, 
по мясной продукции — до 30%». 
Фактически только из-за потерь 
пекарей «уничтожается в среднем 
около 3 млн т высококачествен-
ной пшеницы и ржи ежегодно», 
сказано в пояснительной записке.

Но как раз с пекарями ретей-
леры уже договорились. Именно 
хлебокомбинаты еще пять лет на-
зад начали жаловаться на возвра-
ты продукции со стороны круп-
ных розничных сетей. Пекарей 
тогда поддержала Яровая и Рос-
потребнадзор. В итоге АКОРТ 
самостоятельно договорилась 
с производителями, и крупней-
шие ретейлеры прекратили воз-
вращать хлеб с 1 июня 2017 года. 
Благодаря этому соглашению хле-
бопеки сэкономили около 5 млрд 
руб., а сети, соответственно, поте-
ряли примерно ту же сумму, рас-
сказал РБК представитель АКОРТ.

По мнению представителя 
АКОРТ, от запрета на возврат про-
сроченных продуктов пострада-
ют сами производители. Если ре-
тейлеры будут сокращать объемы 
заказа, общие потери рынка, по 
подсчетам АКОРТ, могут соста-
вить около 100 млрд руб. Неболь-
шие поставщики будут сокра-
щать производство, сотрудни-
ков и медленно уходить с рынка, 
считают в ассоциации. По итогам 
2017 года оборот всей розничной 
торговли составил, по данным 
Росстата, 29,8 трлн руб.

Чтобы решить проблему, 
нужно создать стимулы для се-
тей проводить больше распро-
даж в благотворительных проек-
тах вместо утилизации, считает 
участник совещания. По его сло-
вам, для отказа от возврата при-
дется вносить поправки в нало-
говое и экологическое законода-
тельство, это потребует переход-
ного периода. 

При участии 
Елены Сухоруковой

З А К О Н О П Р О Е К Т
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Как российские предприниматели внедряют новую фискальную технику  

Нашла касса на камень
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА, 
НИКОЛАЙ ГРИШИН, 
СВЕТЛАНА РОМАНОВА

К 1 июля на работу с онлайн-
кассами должны были перей-
ти около 1 млн предпринима-
телей. Как прошел первый год 
жизни бизнеса с онлайн-кас-
сами и к чему готовиться тем, 
кто только внедряет новую 
технику?

Сейчас на работу с онлайн-кас-
сами перейдут индивидуальные 
предприниматели, выплачиваю-
щие налог на вмененный доход 
(ЕНВД) и работающие по патент-
ной системе налогообложения. Та-
ких компаний в России, по оцен-
кам ФНС, порядка 950 тыс.; уже 
установили или установят кассы в 
ближайшее время около 600 тыс. 
предпринимателей, подсчитали в 
«СКБ Контур». По оценкам ofd.ru, 
эти предприниматели потратят на 
онлайн-кассы 31 млрд руб. Это ма-
лый и микробизнес, который 
раньше часто обходился вообще 
без касс.

Глюки  
и первопроходцы

Хотя первопроходцами в исполь-
зовании онлайн-касс стали ком-
пании, которые и раньше поль-
зовались фискальной техникой, 
реформа стартовала с пробуксов-
кой. «На рынке творилось что-то 
невероятное: спрос превышал 
предложение во много раз, — рас-
сказывает Алексей Прыгин, гене-
ральный директор курьерской 
службы «Максипост». — Мы  за-
казали и оплатили новые кассы и 
накопители в феврале 2017 года, а 
получили их в конце июня, когда 
до дедлайна оставалось буквально 
несколько дней». Не всем компа-
ниям так повезло: из-за дефицита 
фискальных накопителей многие 
не успели установить кассы в срок. 
Минфин вошел в положение и 
опубликовал открытое письмо, в 

котором обещал не штрафовать 
бизнес, сделавший все возможное 
для своевременного перехода на 
новую технику, но не успевший 
исполнить требования в срок.

«На старте было огромное ко-
личество подводных камней», — 
вспоминает Александр Колясни-
ков, директор магазина «Айдиго» 
(продает специи и пряности), ко-
торый установил онлайн-кассы 
прошлым летом. Компания реши-
ла не покупать новый, а модерни-
зировать старый кассовый аппа-

рат, но сэкономить не получилось. 
«Касса никак не хотела работать с 
нашей внутренней системой уче-
та. В итоге мы долго общались с 
ОФД и нанимали программистов, 
которые решали проблему», — го-
ворит он. На модернизацию кассы 
магазин потратил 25 тыс. руб., то-
гда как пакетное решение с новой 
кассой сегодня можно приобрести 
за 16–20 тыс. руб. Когда кассу все-
таки подключили, начались про-
блемы: «Система глючила, и если 
в заказе были товары со скидкой, 

не отправлялся электронный чек». 
Усложнился процесс доставки: 
касса стояла в офисе компании, 
поэтому чек выбивался сразу по-
сле оформления заказа и выдавал-
ся курьеру вместе с товаром. «Од-
нажды покупатель заказал пять 
товаров, а забрать решил только 
четыре. А чек уже выбит на пять 
позиций. Приходилось отменять 
чек в офисе и вручную отправлять 
клиенту на почту новый чек», — 
рассказывает Колясников.

Больнее всего реформа удари-
ла по карману курьерских служб, 
которые должны теперь обеспе-
чивать онлайн-кассами каждого 
курьера. «В отличие от интернет-
магазинов, которые мы обслужи-
ваем, мы должны были установить 
не одну-две, а 250 касс по числу 
курьеров с запасом на случай по-
ломки», — рассказывает Прыгин. 
Покупка касс вместе с ПО обо-
шлась компании в 10 млн руб.

«Все происходило в режиме 
ошпаренной кошки, — вспоми-
нает Прыгин. — Когда мы нако-
нец получили оборудование, то 
несколько суток регистрирова-
ли его в налоговой, интегриро-
вали со специальным софтом и 
нашей системой, потом в боевом 
режиме тестировали. А нам надо 
было не только московский офис 
переоснастить, но и 15 филиалов 
по регионам!» По его словам, кас-
сы оказались «сырыми»: до сих 
пор каждый месяц в ремонт по-
падает 5–7% от общего количе-
ства техники.

Тяжело дался переход и круп-
ным франчайзинговым сетям, ко-
торые контролируют соблюдение 
закона партнерами по всей стра-
не. «Нам пришлось в короткий 
срок перевести более ста партне-
ров на новое оборудование и об-
учить их работе с системой, — рас-
сказывает Алексей Грибовский, 
генеральный менеджер сети мага-
зинов электроники «Позитрони-
ка». — Наши франчайзи работают 
в разных часовых поясах, от Пе-
трозаводска до Южно-Сахалин-
ска, поэтому обучение проходило 
дистанционно». Ликбезом дело не 
обошлось: чтобы перевести на но-
вую схему работы все точки, при-
шлось дорабатывать платформу 
сайта и синхронизировать каж-
дого партнера с общей системой 
учета. На это у программистов 
«Позитроники» ушло полгода.

С установкой кассы у Юлии 
Ивановой, владелицы интернет-
магазина кофе ОСОМ, проблем 
не возникло: она оформила элек-
тронную цифровую подпись, ку-
пила аппарат «МодульКасса» и 
зарегистрировала в налоговой 
службе онлайн. Весь процесс обо-
шелся в 22 тыс. руб. и занял неде-
лю. Сложности начались дальше. 
«Сервис онлайн-оплаты Wallet 
One не интегрировался с кассо-
вым аппаратом, нужна была до-
работка ПО, — рассказывает Ива-
нова. — Это и сейчас большая про-
блема: не все платежные сервисы 
и онлайн-кассы дружат между 
собой, поэтому перед покупкой 

Онлайн-реформа

Поправки к 54-ФЗ 
«О применении кон-
трольно-кассовой техни-
ки при осуществлении 
наличных денежных 
расчетов» подписал 
президент Владимир 
Путин 3 июля 2016 года. 
Новые правила обязали 
всех предпринимателей 
заменить традиционные 
кассовые аппараты он-
лайн-кассами, которые 
упрощают процесс пере-
дачи данных в Федераль-
ную налоговую службу.
Реформа проходит в не-
сколько этапов. С сере-
дины 2016 года кассы 
нового типа начали вне-
дрять первые доброволь-

цы, в феврале 2017-го 
налоговые инстанции 
прекратили регистриро-
вать аппараты старого 
образца, а к лету того же 
года подключить онлайн-
аппараты должны были 
предприниматели, ра-
ботающие на общей си-
стеме налогообложения 
(ОСНО), упрощенной си-
стеме (УСН) или едином 
сельскохозяйственном 
налоге (ЕСХН). В этом 
году к 1 июля должны 
были подключиться боль-
шинство остальных пред-
принимателей, но зако-
нодатели решили сделать 
поблажку: компании на 
ЕНВД и патенте без наем-

ных сотрудников могут 
отсрочить установку 
касс еще на год. Остают-
ся и виды предпринима-
тельской деятельности, 
для которых касса будет 
не нужна вовсе, говорит 
Дмитрий Константинов, 
юрист фирмы «Ильяшев 
и партнеры». К таким 
относятся разносная 
торговля, торговля на яр-
марках и деятельность, 
для которой использова-
ние контрольно-кассовой 
техники неэффективна 
(купля-продажа ценных 
бумаг, сдача помещений 
в аренду и т.п.).
Онлайн-касса в отличие 
от обычного кассового 

аппарата оснащена спе-
циальным фискальным 
накопителем. Он фик-
сирует все операции, 
проходящие через кассу, 
и в режиме реального 
времени отправляет 
данные оператору фи-
скальных данных (ОФД), 
который передает их 
в ФНС. Для этого касса 
должна быть подключена 
к интернету. На чеках по-
мимо стандартного набо-
ра реквизитов появились 
QR-коды, отсканировав 
которые покупатель мо-
жет убедиться, действи-
тельно ли его чек учтен.
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Сегодня, по подсчетам ofd.ru, один 

предприниматель при переходе 

на онлайн-кассы в среднем потратит 

от 29,2 тыс. до 37,4 тыс. руб. 

нужно внимательно изучить, по-
лучится ли их интегрировать без 
трат на программистов». Рассчи-
тывать на помощь ОФД не при-
ходилось. «Поддержка толком не 
знает услугу. А один раз они неде-
лю не могли ответить мне, пото-
му что оператор по телефону три 
раза неправильно записывал ад-
рес почты», — жалуется предпри-
нимательница.

Через полгода после перехода 
начались проблемы с самим обо-
рудованием. Онлайн-касса пе-
риодически отключалась от Wi-Fi, 
из-за чего чеки покупателям не от-
правлялись автоматически. Кро-
ме того, производитель кассы за-
явил, что теперь будет брать або-
нентскую плату — чуть более ты-
сячи рублей в месяц. Оказалось, в 
оферте было указано, что сервис 
будет бесплатным только в пер-
вые шесть месяцев. «В поддержке 
мне говорили, что за подключени-
ем нужно следить самостоятель-
но. Когда за кассу решили брать 
дополнительно абонентскую пла-
ту, мы решили, что это чересчур 
для плохо работающего продук-
та», — говорит Иванова. В итоге 
она решила сдать кассу обратно — 
ее оценили в 4 тыс. руб. — и арен-
довала новую технику у компании 
«АТОЛ». «Теперь за работоспособ-
ность кассы отвечает арендода-
тель. В долгосрочной перспективе 
это дороже, чем собственный ап-
парат, но это было самое быстрое 
решение проблемы», — признает 
предпринимательница.

Сеть мебельных магазинов 
«Цвет диванов» потратила на за-
купку и установку новых касс не-
сколько месяцев и около 3 млн руб. 
«Плюсов в этой реформе для нас 
нет. Мы не скрывали свою при-
быль, не вели «черную» торгов-
лю, в плане налоговой отчетности 
для нас все осталось по-прежнему. 
А вот минусы весомые, — расска-
зывает главный бухгалтер компа-
нии Евгения Мохова. — Программ-
ное обеспечение было сырым, 
возникло много проблем с под-
ключением к «1С», инструкции по 
обращению на сайтах производи-
телей были размытыми и непол-
ными. Потребовалось много вре-
мени и усилий, чтобы переобучить 
сотрудников».

Вторая волна

За год государство и операторы 
фискальных данных провели ра-
боту над ошибками. «Нет дефици-
та касс и фискальных накопите-
лей. Значительно больше постав-
щиков в обеих категориях товара. 
Цены значительно снизились 
из-за большей конкуренции», — 
констатирует Максим Опилкин, 
директор по развитию разработ-
чика ПО для онлайн-касс Grotem. 
Сегодня, по подсчетам ofd.ru, 
один предприниматель при пере-
ходе на онлайн-кассы в среднем 
потратит от 29,2 тыс. до 37,4 тыс. 
руб. В затраты включена онлайн-
касса (18 тыс. руб.), фискальный 
накопитель сроком действия 
15  месяцев (7,5 тыс. руб.) или 
36 месяцев (12,5 тыс. руб) и услуги 
ОФД на 15 месяцев (3,7 тыс. руб.) 
или 36 месяцев (6,8 тыс. руб.). Так-
же на рынке есть комплексные 
предложения для малого и ми-
кробизнеса — они обойдутся до 
20 тыс. руб. Причем у ИП на ЕНВД 
и патенте есть право возместить 
до 18 тыс. руб., потраченных на 
онлайн-кассу, через процедуру 
налогового вычета. «Рынок учел 
недочеты прошлого года и уже 
основательно подготовился к 
периоду пика спроса», — счита-
ет Алексей Баров, генеральный 
директор оператора фискальных 
данных «Платформа ОФД».

Роман Деветьяров, владелец 
архитектурно-строительного 
бюро «Основы комфорта», под-
ключил онлайн-кассу в январе, за 
полгода до крайнего срока, уста-
новленного законом. «Я зареги-
стрирован как ИП, работаю на па-
тенте. Мне не нужно сдавать на-
логовую декларацию, бухгалтер-
скую отчетность, да и вообще, 
размер дохода не влияет на раз-
мер налога и все это время я спо-
койно работал без применения 
кассовой техники, — рассказыва-
ет он. — Обязательное введение 
онлайн-касс не стало для меня 
неприятной неожиданностью. 
Я  воспринимаю это нововведе-
ние как меру, необходимую для 
контроля оборотов ИП». Но да-
леко не все отнеслись к реформе 
с пониманием. «Эти предприни-
матели не имели опыта работы с 

кассами, у них много вопросов и 
раздражения», — говорит Опил-
кин из Grotem.

Тех, кто не подключит кас-
су вовремя, будут штрафовать. 
«По ст. 14.5 КоАП, размер штрафа 
зависит от конкретного правона-
рушения. Если предпринимателя 
уличат в неиспользовании кассы, 
то штраф будет равен размеру од-
ного полученного расчета, но не 
менее 30 тыс. руб. Если исполь-
зуется касса старого образца или 
не отвечающая установленным 
требованиям, штраф составляет 
до 10 тыс. руб.», — комментирует 
Константинов.

Опрошенные РБК предпри-
ниматели признают, что пока 
государство почти не прибегает 

к санкциям, занимаясь разъяс-
нительной работой. «Налоговая, 
операторы фискальных данных 
и производители ККТ проводят 
вебинары, семинары в регионах, 
роуд-шоу», — перечисляет Окса-
на Кобзева, эксперт компании 
«СКБ Контур».

Несмотря на все эти меры, биз-
нес, похоже, до сих пор не верит, 
что придется потратиться на но-
вую технику. Опрос, проведенный 
Национальным агентством фи-
нансовых исследований (НАФИ) 
совместно с производителем 
онлайн-касс «Эвотор» в апреле 
(опрашивались около 700 руко-
водящих сотрудников небольших 
компаний в восьми федеральных 
округах России), показал: среди 
компаний, обязанных перейти на 
онлайн-кассы до 1 июля, 32% за-
явили, что не планируют приоб-
ретать онлайн-кассу, а еще 15% 
даже не знают о такой необходи-
мости. «К 1 июля этого года мы 
начали готовить московские точ-
ки к переходу на онлайн-кассы и 

оповестили всех франчайзи в ре-
гионах, что и им придется поста-
вить новую технику. Многие во-
обще были не в курсе», — под-
тверждает Екатерина Доценко, 
управляющая московской сети 
барбершопов Boy Cut. «Судя по 
темпам подключений, маленький 
бизнес экономит на всем и наде-
ется до последнего, что все отме-
нят», — говорит Кобзева. «Среди 
наших клиентов-интернет-мага-
зинов до сих пор более 60% ком-
паний, которые не решили вопрос 
установки онлайн-касс, — расска-
зывает Дмитрий Коробицын, ген-
директор компании «Поставщик 
счастья». — Думаю, они начнут 
действовать, только когда появят-
ся первые штрафы».

Выйти из сумрака

Какие преимущества может 
получить бизнес от принуди-
тельной автоматизации? Глав-
ный плюс — возможность навести 
порядок в отчетности и научиться 
прогнозировать спрос. «Внедре-
ние онлайн-касс способствовало 
развитию новых маркетинговых 
инструментов, которые стали 
возможны благодаря удобному 
функционалу по сбору информа-
ции, аналитике и созданию раз-
нообразных отчетов, — считает 
Грибовский. — Предприниматели 
могут снимать срезы по разным 
показателям и систематизиро-
вать их по регионам, времени, 
номенклатуре или среднему чеку. 
На основе этого массива можно 
делать сезонные распродажи или 
проводить акции, стимулирую-
щие спрос».

Открывшиеся благодаря но-
вому витку автоматизации тех-
нологии позволяют быстро из-
учать специфику целевой аудито-

рии, сформировать подходящую 
программу лояльности, согласен 
Алексей Баров. По его словам, дан-
ные, которые можно анализиро-
вать благодаря онлайн-кассам, 
помогают малому бизнесу конку-
рировать с крупными компания-
ми: «Товарная аналитика и про-
граммы лояльности все более до-
ступны не только большим сетям 
и гипермаркетам, но и магазинам 
меньших форматов. Неспроста 
продуктовые магазины «у дома» 
постепенно отвоевывают поку-
пателя у моллов». Кроме того, чек 
воспринимается как гарантия ста-
бильности: клиенты охотнее опла-
чивают товары и услуги в компа-
ниях, готовых подтвердить опла-
ту документально, говорит Роман 
Деветьяров.

Главный выгодополучатель — 
это ФНС. «Переход бизнеса на он-
лайн-кассы позволил государству 
сократить число серых компаний 
и повысить собираемость нало-
гов. ФНС точнее и быстрее отсле-
живает компании с высокой ве-
роятностью налоговых наруше-
ний», — считает Антон Румянцев, 
директор оператора фискальных 
данных ofd.ru. По данным ФНС, 
цифровизация обеспечила ре-
кордный — на 32% за 2017 год — 
рост налоговых поступлений в 
бюджет за последние пять лет. 
Налог по каждой онлайн-кассе в 
полтора раза превышает суммы, 
которые предприниматели сдава-
ли в налоговую в период работы с 
классическими кассами. «Многие 
компании вышли из серой зоны, 
теперь все играют по одним пра-
вилам», — уверен Егор Сергеенко, 
руководитель отдела маркетинга 
«Первого ОФД».

Однако Максим Опилкин из 
Grotem обращает внимание на то, 
что многие компании начали ис-
кать рискованные способы про-
водить платежи мимо кассы. «На-
пример, в Москве в ресторанах 
гораздо чаще стали «ломаться» 
эквайринговые терминалы, офи-
цианты просят оплачивать налич-
ными и не выдают фискальный 
чек, — говорит он. — Онлайн-кассы 
ускорили общение с налоговой и 
сократили бумажную отчетность. 
Но, по-моему, бизнес не считает 
это большим достижением». 

Пять способов 
сократить 
издержки 
при переходе 
на онлайн-
кассы

Советы Аскара Рахим-
бердиева, основателя 
компании «МойСклад», 
автоматизирующей тор-
говлю и складской учет

1. 
Не устраивайте зоо-
парк техники. Глав-
ный критерий при 
выборе кассы — количе-
ство техники, которую 
необходимо установить. 
Если только одну кассу, 
выгоднее заплатить 
за услуги по ее под-
ключению и настройке. 
Если касс несколько, 
придется разобраться 
в процессе самому — 
выберите одну модель, 
не экспериментируйте 
с разными видами касс. 
Это упростит и удеше-
вит дальнейшее обслу-
живание.

2. 
Не бегите в первых ря-
дах. Предприниматели, 
которые установили кас-
сы задолго до крайнего 
срока, становятся доб-
ровольными бета-тесте-
рами новых технических 
решений. В то же время 
пытаться успеть за не-
делю до дедлайна не ме-
нее опасно. В прошлом 
году бизнес столкнулся 
с огромным дефицитом 
касс. Сейчас такой про-
блемы нет, зато из-за 
нагрузки сайт ФНС 
регулярно падает, не по-
зволяя регистрировать 
новые кассы. Самый ра-
зумный подход — начать 
действовать за пару ме-
сяцев до крайней даты.

3. 
Не бойтесь бесплат-
ных услуг. Бесплатная 
или очень дешевая под-
писка на услуги ОФД 
при покупке кассы стала 
практически стандар-
том. Среди программ-
ных продуктов, в том 
числе облачных, также 
появились бесплатные, 
но качественные ре-
шения. Скорее всего, 
на первом этапе малому 
бизнесу хватит их воз-
можностей.

4. 
Выберите правиль-
ный фискальный 
накопитель. Модели 
фискальных накопите-
лей (ФН) существуют 
на 13, 15 или 36 месяцев. 
Если вы уверены, что 
ваш бизнес не закро-
ется за следующие три 
года, выгоднее купить 
ФН на 36 месяцев. 
Если сомневаетесь, 
выбирайте модель 
на 13 или 15 месяцев. 
Формально закон требу-
ет использовать только 
ФН на 36 месяцев для 
бизнесов на спецре-
жиме (патент, ЕНВД), 
но есть лайфхак — нуж-
но указать, что ваша 
деятельность сезонна. 
Что такое сезонность, 
в законе не уточняется.

5. 
Не спешите с покупкой 
«железа» для мар-
кировки продуктов. 
Планируется, что он-
лайн-кассы будут ис-
пользоваться в новых 
проектах по обязатель-
ной маркировке товаров 
(табачные изделия, 
одежда, обувь и т.д.). 
Данные о кодах продан-
ных в рознице товаров 
будут передаваться 
в государственную ин-
формационную систему 
в электронных кассовых 
чеках. Вместо того что-
бы покупать и настраи-
вать дополнительное 
«железо» и софт, ретейл 
будет использовать 
онлайн-кассы.
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